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Э Т О - В А Ш А  ГАЗЕТА
«Варим, что газата «Красноа^знамя» будат и апрадь самой ... .. - области, Отстаиаайта своанаобходимой, самой читаамой в

праю на назавнсимость, Цалнном и полностью поддаржива- 
ем вас. Вы нужны в каждом дома, гда живут нормальные миролюбивые люди.

по поручению ваших постоянных читателей
Н. М. ИВАНОВА».

Телеграмм, згасем, звонков подобного рода в адрес 
журналистов «Красного знамени» в последние дни — 
дни обострившейся борьбы аа перерегистрацию нашей 
газеты, за  учредительство ее самим трудовым коллекти. 
вом редакции <— поступило немало. И это было действи. 
тельно мощной моральной поддержкой для нас.

Сегодня мы с удовлетворением можем сообщить: сви. 
детельство о регистрации нашей газеты, в котором ука
зывается, что ее учредителем становится трудовой кол. 
лектив редакции «Красного знамени», получено.

К, несмотря на №о, что регистрационный помер свиде. 
тельства — 13, что получено оно вами 13-го, мы позд
равляем наших читателей: самая массовая газета обла
сти продолжает свою жизнь! Мы поздравляем себя: бо
лее чем годовая борьба журвалистбв за свободу своей 
газеты зпвенчалась успехом. *

Но одновременно понимаем: сделан лишь шаг — пусть 
к очень значительный и очень важный — на пути .к ис
тинной независимости, н  сердцам читателей. А они, чи. 
татели, уже спрашивают: что же изменится в газете, че
му она будет верна? Вопросы — особенно в период 
подписной кампании, при новом повышении цен на ле. 
риодические издания, когда человек должен семь раз 
подумать, прежде чем достать из хармана сумму, иа ко
торую еще недавно он мог выписать три-пять газет, — 
не праздные. Подробный разговор на эту тему впереди. 
Сегодня — лишь схематические ионтуры газеты 1992 г.

Читатели, думается, справедливо упрекают (и мы это непременно учтем) многие издания в излишней политизирован
ности. «Такое чувство, — пишут нам, — что страна, и наша область в том числе, стали сплошным политклубом. А 
тем временем жизненный уровень населения падает, прес
тупность растет, духовные начала подменяют злоба, зависть... 
Города потонули в мусоре, грязи, потоках равнодушия, про
цветают хамство, демонстрация .юктей, мускулов, горла... Ув
лекшись политической борьбой, наши лидеры — всех уров
ней! — .упускают дала насущные, а ведь народу надо кор
миться, одеваться...».

Да, от политической жизни никуда не уйдешь. Борьба 
идей в  обществе — реальность. И мы не собираемся ее 
игнорировать. Но х  всеми силами будем стремиться не 
гиперболизировать ее на страницах газеты. Благо, теперь 
под это подведена и юридическая освова — ГАЗЕТА НЕ 
ПРИНАДЛЕЖИТ НИКАКОЙ ИЗ ПАРТИИ.

Мы к впредь будем избегать права |на истину в пос
ледней ивстанцих, ве изменять корректности тона пуб
ликаций. Умные люди давно уже поняли, что за этим 
кроется отнюдь не трусливость.

Понимаем, что сегодвя, как никогда, в вашей твердой, 
последовательной защите и помощи нуждаются самые 
широкие слои яаселевия. Мы вместе будем доби

ваться социальной справедливости, достойной жизни. Б 
защите нуждаются и культурные, духовные ценности 
томичей.

Если жв — двжв в первом приближении — коснуться «рз* 
двиционной кухни», то отмвтим; ив порог* нововведений по
любившийся чнтвтвлвм «Рвпортвр» иа первой страниц*. К там рубрикам, что уж* прочно . завоевали мвсто, добавятся 
«Культурная гостиная», «Кухня «Рапортара» (рецепты блюд, 
иоторыа можно приготовить из имеющихся продунтов), «Ма- дицинсиий лачабник-епрааочник», «Судебная хроника» и дру
гие.На наших страницах по-пражнаму оперативный ажаднав- 
иый дайджест зарубежных гааат, материалов иностранных 
тала- и радиокомпаний по событиям в нашай страна. Под рубрикой «Чаловаи надели» — иоротии* зарисовки о людях, 
иоторыа сделали что-то важноа для себя, для сосадай, ■ для города, области и так далаа, ■ раздала «Архивы рассказыва
ют» — публикации по материалам открывающихся архивов 
КПСС и КГВ.Волаа рагулярным и болаа охватывающим, пратарпав изма- нания ■ подача, будат раздал «Спрашивайте — отвечаем». 
Продолжим и иочиы* репортажи.

Наши планы подкрепляются конкретными наработка
ми. А еще больше — верой, что они найдут отклик в 
сердцах читателей, неразрывной связью о ними.

Мы не собираемся навязывать мнения, что наша га
зета — самая лучшая. Мы—за свободный выбор самим 
читателем самого нужного ему издания в повседневной 
жизни. Конечно, при нынешней дороговизне приходится 
крепко подумать, на что истратить свои небогатые тру
довые рубли. Но, думается, если вы потратите их ва 
подписку нашей газеты — вы не прогадаете. ЭТО—БА
ША ГАЗЕТА, ЧИТАТЕЛЬ.

Б. ИБАНОБ.

НЕВЗИРАЯ НИ НА КА
КИЕ ПЕРИПЕТИИ В ПОЛИ
ТИКЕ, СТУДЕНТЫ, КАК И 
В СТАРЫЕ ДОВРЫЕ ВРЕ
МЕНА, ОТПРАВИЛИСЬ 
«СПАСАТЬ» УРОЖАЙ. Уни.

верситет заключил договор 
с совхозом «Октябрь», по 
которому наниматель обя
зуется заплатить за работу 
картошкой. Этот картофель 
будет продан по договор
ным ценам, а вырученные

деньги пойдут на оплату ра
боты студентов. В свою оче
редь и к университету бу
дут применяться штрафные 
санкции (снимут часть на
туроплаты), если время 
уборки окажется просрочен
ным, Есть выгода, есть от
ветственность, а значит, и 
работать должны на совесть.

МАЛ ЗОЛОТНИК, ДА Д О Ю Г
МАЛ, ПОТОМУ ч т о  э т о  

ПЕСЕЦ, ДОРОГ, ПОТОМУ 
ЧТО ОДНА ШКУРКА НА 
РЫНКЕ СТОИТ БОЛЕЕ ТЫ
СЯЧИ РУБЛЕЙ. С июля 
Арышевская авброферма 
стала малым предприятием 
«Сибириада», учр|едит€лем 
которого является колхоз

«Сибиряк» Зырянского рай
она.

В будущем поголовье пес
цов планируется увеличивать, 
подумывают и о серебристо
черных лисицах, о норках, 
но для этих зверей пока 
не хватает сил и пропитаг 
ния. Согласно договору,

часть меха после забоя пес
ца пойдет работникам Аси- 
новского мясокомбината, в 
колхоз «Сибиряк», часть 
останется в распоряжении 
«Сибириады». И, возможно, 
уже нынешней зимой зы- 
рянцы будут щеголять в 
шапках из шкурок местных 
зверьков.

ВАХТА НА «ЗЕЛЕНОМ МЫСЕ»
НА КРУТОМ БЕРЕГУ ТО

МИ, В ЖИВОПИСНОМ 
КЕДРОВОМ ЛЁСУ строите
ли акционерного общества 
«Химстрой» завершают 
строительство пионерского 
лагеря «Зеленый мыс».

Построены спальные кор
пуса, столовая, клуб, котель-

ная, медицинский блок. Ве
дется строительство спор
тивных площадок, проклад
ка коммуникаций, тепло
изоляционные и сантехни
ческие работы. Чтобы уве
личить темпы строительст
ва, работы ведутся вахто
вым методом. К сожалению,

у строителей, живущих в 
городке, нет ни газет, ни 
радио, ни телевизора.

Первые новоселы нового 
пионерского лагеря «Зеле
ный мыс» заедут летом сле
дующего года.

В. ШАТУНОВ, 
водитель «Химстроя».

Футбол <

До лидера —полшага
Матч с дебютантом чем- крыть счет Коновалов, Ку- 

пионата СССР динамовцами динов, вышедший один на 
Якутска, думается, доста- один с пустыми воротами, 
вил удовольствие любите- И вот долго назревавший 
лям футбола. Гости предста- гол пришелся на долю Бас- 
ли живой, темпераментной какова после углового удара, 
командой с импонирующей Увеличить счет не удалось, 
манерой ведения игры. Од- несмотря на то, что лишь 
нако во взаимно комбина- финальный свисток прервал 
ционной игре успех должен атакующий порыв наших 
был сопутствовать хозяевам футболистов, 
поля. Сначала обязан бь1л Очередная победа позво- 
отличиться Себелев. «украв- лила «Томи» избавиться от 
ший» мяч у защитника. Все компаньонов по турнирной 
было сделано правильно — таблице и пристроиться 
отрыв от преследователей, сразу же за единоличным 
оввод вратаря и... удар мимо лидером — «Локомотивом», 
в пустые ворота. Чуть поз- Результаты 1|1атчей про- 
же и Хельстрем не сумел шедшего тура; «Локомотив» 
поразить цель после пере^та- — СКА — 2:0 (пятое под- 
чи мяча головой Раззама- ряд поражение бывшего ли- 
зовым. дера), «Селенга» — «Вул-

Во втором тайме снова по- кая» — 1:0, «Металлург» Кр. 
давляющее преимущество — «Шахтер» Ар.—2:0, «Чка- 
«Томи», но опять нет мет- ловец» — «llIfixTep» ЛК. — 
кого завершающего удара. В 3:1, «Торпедо» — «Иртыш» 
атаку шли буквально все — 1:1. 
игроки томичей, могли от- В. КОРШУКОБ.

В подготовке выпуска 
приняли участие: 3. Куни
цына, Э. Стойлов, Н, Шере
мет,

НОВОСТИ •  ПОЛИТЙ | ^ ^ 1 Ш в Л ЕМ Ы

ОБРАЩЕНИЕ
Уважаемый Борис Николаевич!
Мы, группа руководителей органов ис

полнительной власти Томской области, hbj 
родные депутаты, представитель научной 
общественности, отвечаем на Ваше пред
ложение, высказанное во время личнбй 
встречи, представляем на Ваше рассмот
рение для утверждения в качестве главы 
администрации Томской области кандида
туру председателя облисполкома Олега 
Эдуардовича Кушелевского.

Представляя эту кандидатуру, мы выра
жаем свое личное мнение и исходим, кро
ме других соображений, из того, что 
О. Э. Кушелевский избран на свой пост 
сессией областного Совета и достаточно 
проявил себя в дни недавнего путча.

Народный депутат РСФСР Добжинский 
Д. П.

Депутат областного Совета Новиков Б. И.
Председатель Октябрьского райисполко

ма г. Томска Козловская О. В.
Председатель Кировского райисполкома 

г. Томска Галямов Ю. Ю'.
Председатель Ленинского райисполкома 

г. Томска Шведов П. П.
Председатель Молчановского райиспол

кома Чемакин М. П.
Председатель Асиновского горисполкома 

Реннит А. И.
Заместитель председателя Шегарского 

райисполкома Даниленко В. С.
Председатель Чаинского райисполкома 

Волков А. А,

ПРЕЗИДЕНТУ РСФСР 
тов. ЕЛЬЦИНУ Б. Н.

Председатель Зырянского райисполкома 
Иванов Н. А.

Председатель Парабельского райисполко
ма Яковлев Г. А.

Председатель Кривошеинского райиспол
кома Разумников А. В.

Председатель Колпашевского гориспол
кома Кизенко А. В.

Председатель Каргасокского райисполко
ма Меренков В. Н.

Председатель Тегульдетского райиспол
кома Макурин Ю. И.

Генеральный директор АНПО «Сибка- 
бель» Семес А. Н.

Заместитель директора Института оп- 
- тики атмосферы СО АН СССР, профессор 
Поталицын Ю. Ф.

Как уже известно, группа авторов этого 
обращения побывала на приеме у Б. Н, 
Ельцина, где изложила свою точку зре
ния устно. Представители делегации под
твердили свое предложение о назначении 
главой администрации области О. Э. Ку
шелевского. По Возвращении состоялся пре
зидиум областного Совета, на котором эта 
информация, принята к сведению. Члены, 
президиума заявили, что высказанная по
зиция является точкой зрения только 
одной группы депутатов и представителей 
деловой обществеввости, возможны и 
другие предложения. .Окончательное ре
шение — за Президентом, за сессией об
ластного Совета.

Сегодня на фермах <

ш  т ш ь  в ИЮЛЕ.
Областное ущювлеяие ста

тистики сообщило результа
ты работы колхозных и сов
хозных _ животноводческих
ферм за восемь месяцев го
да. И свидетельствуют они 
отнюдь не о росте производ
ства продукции ферм. В ян
варе—августе на 14 процен - 
тов меньше прошлогоднего 
произведено мяса, на 7 — 
молока, на 4 — яиц. Мень
ше насчитывалось в хозяй
ствах окота и птицы (ис
ключение — рост поголовья 
свиней),' Все так же велик 
падеж животных.

Нельзя, однако, не ска- 
зать оодельно об итогах ию
ля. В этом месяце впервые 
с начала года производство 
мяса сравнялось с прошло
годним. Правда, из-за спа
да. допущенного мясным це- 
хом в июле 1990-го. А вот 
молочный цех отличился в 
самом прямом смысле. Ле
том прошлого года производ
ство молока в области еще 
было иа подъеме.. поэтому 
нынешние июльские 99,5 
процента к  уровню прошло- 
(годнего валового надоя — 
показатель дЬстойиый, Как 
и июльский показатель мо
лочной продуктивности ко
ров — 358 килограммов, — 
впервые за семь месяцев 
оказавшийся выше, чем в 
прошлом году («а 2 кило
грамма).

Июльскую прибавку помо 
гли обеспечить прежде все 
го животноводы Асиновско 
го, Бакчарского, Зьщянско 
го, Каргасококого, Кожевни 
ковского, Колпашевского 
Па(рабельккого, Тегульдет 
окото и Чаинского районов 

Результаты августа, к со 
жалению, вновь заметно ни 
же, чем Год назад. На 19 ки 
лограммов отстала молочная 
продуктивность коров, на 7 
(процентов — производство 
молоца. Прибавку в надоях 
удалось • сохранить лишь 
бакчарцам, зыряновцам, 
колпапювцам, парабельцам 
и чаинцам.

Теперь о том, что в сен
тябрьской оперативной свод
ке. По данным облагропром- 
комитета, на начало второй 
декады сентября суточный 
надой молока от коровы 

' составлял 8,8 килограмма,

что на 0,8 килограмма мень
ше, чем в прошлом года'. 
Общий суточный н1едобор 
молока — 76 тоня. По «ва- 
ловке» отстают все районы 
>̂ез ишлючеиия, суточные 

надои несколько выше в 
Колпашевском районе, на 
уровне прошлогодних — в 
Бакчарском и Парабель- 
ском. Наиболее заметно со
кратили суточные надои в 
Тегульдетоком (на 2,6 ки
лограмма), Шегарском (1,6), 
Коввевниковском (1,5), Мол- 
чшкхвоком, Первомайском, 
Томском (1,1) районах.

Сокращения надоев гфи 
переводе скота с летнего со
держания иа зимнее, а та
кой перевод начался, избе
жать, как показывает прак
тика, ве удается. Но в прош
лом году оно было прямо- 
таки обвальным. Одна из 
главных причин, по мне
нию специалистов, заклю
чалась в том, что животных 
без всякой подготовки, что 
называется, в одночасье, с 
(зеленых кормов перевели 
ва зимний рацион. Хорошо

шшш

бы ньшче не повторить 
ошибки (что для этого не
обходимо сделать, в колхо
зах и совхозах знают) и из
бежать ковогр резкого па
дений надоев. Удастся это 
— появится реальная на
дежда (при нынешнем не
плохом запасе кормов, не 
хуже, чем в прошлом году, 
подготовленных дворах) пе
реломить ситуацию, не втя
нуться в очередной годич
ный виток сокращения про
дуктивности стада. Июль, 
вспомним еще раз, подтвер
дил, что умение работать с 
прибаакой безвозвратно не 
утеряно.

НА СНИМКЕ Б. КРО. 
БЕЛЬШ[ИКОБА; Б. Б. Ко- 
нопля —• пастух совхоза 
«Белостокский» Кривошеин. 
ского района. Гурт, который 
он пас вместе с М. И. Га. 
лнцким и Н. М. Стрепадки- 
ным, летом отличался высо
кой продуктивностью, что во 
многом зависело от стара- 
тельиости пастухов.

РЕАКЦИЯ 
НА ЗАЯВЛЕНИЕ 

ПО АФГАНИСТАНУ
Генеральный секретарь 

ООН Перес де Куэльяр при
ветствовал советско-амери
канское заявление по Аф
ганистану. принятое в Мо
скве по завершении пере
говоров министра иностран
ных дел СССР В. Панкина 
с госсекретарем США Дж, 
Бейкером.

Перес де Куэльяр отметил, 
что решение двух держав 
прекратить поставки оружия 
всем афганским сторонам 
является крупным вкладом 
в реализацию ключевых 
предложений, сформулиро
ванных в заявлении гене
рального секретаря ООН от 
21 мая 1991 года.

Он обратился к другим 
заинтересованным сторонам 
срочно принять аналогич
ные решения в направлении 
политического урегулирова
ния афганской проблемы.

* « »
Государственный департа

мент США распространил 
комментарий, в котором го
ворится, что СССР и Сое
диненные Штаты согласи
лись прекратить поставки 
оружия конфликтующим

сторонам в Афганистане с 1 
января 1992 года, а до этого 
времени ни Москва, ни Ва
шингтон «не будут расши
рять снабжение оружием 
ни одной из сторон». В до
кументе выражается надеж
да на «решение в остаю
щееся время вопроса о со
ветских военнопленных» и 
говорится рб обязательстве 
Соединенных Штатов при- 
ложить все усилия для ре
шения этой проблемы.

Госдепартамент. выразил 
надежду, что и другие стра
ны, вовлеченные в афган
ский конфликт, последуют 
примеру СССР и США, ог
раничив свою поддержку 
Афганистану Исключитель
но гуманитарной помощью.

«Мы ожидаем, — указыва
ется в комментарии, — что 
наши совместные шаги об
легчат начало меяоафганско- 
го процесса переговоров и 
приведут.к пАузе, за кото
рой последует полное прек
ращение военных операций».

По сообщению агентства 
Рейтер из Исламабада, две 
основные группирювки воо
руженной афганской оппо- 
зиции, базирующиеся на 
территории Пакистана, —- 
«Исламская партия Афга
нистана» и «Исламское об
щество Афганистана» — зая
вили о своей поддержке 
советско-американской до
говоренности о прекраще
нии поставок оружия всем 
афганским сторонам.

ВОПРОСЫ
п о м о щ и

СССР
Находящийся с визитом в 

США канцлер ФРГ Коль, вы
ступая в Беркли (штат Кали
форния), заявил, что оказа
ние помощи экономическим 
и демократическим преоб
разованиям в странах Вос
точной Европы и СССР 
станет одним из главных 
направлений внешней поли
тики Германии.

«Последние события в 
СССР, — сказал он,— при- 
водят к пониманию того, 
что страны Запада в насто
ящее время должны сов
местно предоставить быст
рую и широкомасштабную 
помощь Советскому Союзу, 
чтобы он мог добиться 
большего прогресса на пути 
демократизации и перехода 
к рыночной экономике. 
Возрождающийся Союз и 
республики должны сейчас 
разработать экономическую 
программу и начать ее вы
полнение. Только в этом 
случае может быть создана 
заслуживающая доверия ос
нова для эффективного 
вмешательства западных 
стран».

«В диалоге Запада с Со
ветским Союзом и в вопро- 
се о предоставления ему 
помощи будет ytlHTblBaTbCH 
новое распределение полно
мочий между Союзом и 
республиками,— продолжил 
Коль. — Мы хотим, чтобы 
разработка программ и их 
выполнение начались без 
промедления и чтобы наша 
помощь была бы полезна 
людям».
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Нет такой партии
Нет больше такой 

партии — Коммунистической 
партии Советского Союза, 
бывшей Всесоюзной 
коммунистической 
(большевиков), бывшей 
Российской 
коммунистической 
(большевиков), бывшей 
Российской
социал-демократической
(большевиков).

Е е  н е т  п о  меньшей мере с но
чи с 20 на 21 августа 1991 года. 
Спорить можно лишь о дате, 

ибо, если определится участие ее ру- 
ководства в путче, то дату можно бу- 
дет перенести на ночь с 18-го на 
19-е.

Но до вечера 20-го она еще была. У 
нее был единственный и последний 
шанс спасти свое название, честь 
своих членов. Если бы к концу дня 
19-го она призвала бы саму себя и 
свои организации встать на защиту 
закона и демократии. Если бы, обла
дая стройной организацией, всеми 
многочисленными и исправно дейст
вующими обкомами и райкомами, 
стала ядром сопротивления хунте. 
Если бы немедля освободила собст
венного генергшьного секретаря, по
павшего в плен в Крыму, и для это
го мобилизовала хотя бы секретаря 
Крымского обкома, минимум секре
таря Севастопольского райкома. Ес
ли бы в страшную ночь с 19-го на 
20-е именно она встала в первые ря
ды защитников «Белого дома» на 
Пресне, Если бы ее ЦК стал штабом 
защиты Родйны. Если бы...

...Днем 20-го я был в здании на 
Старой площади. Спокойствие высо
ких коридоров, ковры, мягкий свет. 
Мертвая тишина. Редкий встречный. 
Интересуюсь: ну, что говорит ЦК? 
Да, вчера заседал Секретариат. Об
суждал. Что-то решил. Документа 
нет. Собирались созвать пленум ЦК. 
Теперь отменили. Вот и все.

Так что же, не оказалось у КПСС 
позиции по самому, самому главно
му вопросу? И это одно являлось бы 
приговором общественной организа
ции, претендующей на звание пар
тии. Даже партия господина Жири
новского позицию имела, немедля 
восславив хунту. А КПСС молчала. 
Так именно это и выглядело.

Но, увы, мы до сих пор живем В 
двойном мире. В одном из них ЦК 
КПСС выступил перед страной, перед 
миллионами своих членов безмолв
ным свидетелем событий, не имею
щим, что сказать. Но это лишь один 
мир, один облик. Оказывается, су
ществует и другой, куда более 
страшный для судеб КПСС. Как за
явил не кто иной, каи член Полит
бюро (бывший) ЦК КПСС, руководи
тель коммунистов Казахстана и пре-, 
зидент республики Назарбаев, он по
лучил из Москвы 19 и 20 августа — 
сиречь после упомянутого выше за
седания Секретариата ЦК — дирек
тиву поддержать ГКЧП! Еще убий
ственнее выглядит обстоятельство, 
сообщенное самим Горбачевым: сре
ди арестовавших его эмиссаров хун
ты был член Политбюро, секретарь 
ЦК Олег Шенин.

Есть в следственных документах 
печальная формула: «Вскрытие по
кажет...». Но мы не ведем судебного 
расследования, им займется и уже 
занимается прокуратура. Мы раз
мышляем вслух о том, что ясно и 
без прокурора. И даже не о том, 
что среди членов хзгнты были члены 
ЦК и Янаев с наивной гордостью 
объявлял об этом на пресс-конферен
ции 19 августа. Куда страшнее ду
ховное сродство идеологии и прак
тики путча с той тенденцией, кото
рая в последнее время брала верх 
в деятельности руководства КПСС и 
находила свое выражение на стра
ницах партийной прессы.

Эта тенденция, а правильнее ска
зать — сознательная политическая 
линия, была начата Ниной Андре
евой, на страницах «Советской Рос
сии», а в преддверии путча приоб
рела подтверждение в опубликован
ном той же газетой в качестве цар
ского манифеста «Слове к народу». 
Последовательно и настойчиво на 
эту линию толкали всю партию.

А существовала ли она к этому 
времени? Практически раскол КПСС 
уже давно свершился — и вовсе не 
потому, что в ней возникли фрак
ции. Кстати, это было бы не так уж 
плохо; по-меньшей мере шел бы 
спор. Вместо него царила летаргия. 
Партия распалась не на фракции, а 
на некие плохо соединенные между 
собой слои. Существовала занимав
шаяся сама собой верхушка, давно 
потерявшая чувство реальности и 
связь даже с непосредственно под
чиненными ей органами. Далее, су
ществовал довольно широкий обко- 
мовско-райкомовский слой партийно
го аппарата на местах. Конечно, не-

Риот'-л'

Рис. в. Воробьева.
однородный. Но, как показали авгу
стовские события, в своем большин
стве накрепко связанный с традици
ями прошлого. А ниже, дальше, — 
«низовой слой», те самые члены 
КПСС, именем которых продолжают 
говорить, не спрашивая их. Я уве
рен, что среди защитников беспар
тийного Президента России было мно
го членов КПСС. Но они шли на Кра
снопресненскую набережную по зову 
совести, а не по зову партии. Но 
были и такие. Кто поспешно побе
жал в парторганизации платить 
членские взносы, дабы оказаться «в 
струе».

Судьба этого миллионного слоя са
мая трагическая. Людей предали 
дваждьг Что касается хунты, дело 
ясное: она хотела загнать членов
КПСС в старые путы. Представьте 
себе XXIX съезд (не думаю, что он 
состоится) в условиях лукьяновско- 
шенинского режима! Не меньшее 
предательство совершили союзный и 
российский ЦК, своим поведением 
бросившие тень на рядовых комму
нистов. А сейчас может совершиться 
и третье предательство. «Рядовые 
не виноваты» — таков новый тезис. 
Он верен. Но почему-то он звучит из 
уст партийных генералов, внезапно 
проникнувшихся вниманием к рядо
вым. Поздновато! Вдобавок аргумент 
изрядно попахивает стремлением 
спасти не рядовых, а самих себя. 
Настоящей заботой о них будет не
что иное: возможность миллионам
членов бывшей партии стать актив
ными членами нового гражданского 
общества. Не новыми «лишенцами» 
на манер 20-х годов, а полноправны
ми участниками преобразований.

Я размышляю об этом не без тре
воги. Конечно, общественная реакция 
на поведение партии понятна. Понят
ны декреты республик о приостанов
лении деятельности ее руководящих 
органов, об опечатывании их поме
щений. Но это только один шаг, са
мый простой. Если им ограничить
ся, не (йлегчит ли он положение нео
большевиков, которые изобразят се
бя обиженными, собирая симпатии в 
«низовом слое». И никто не может 
поручиться, что озлобленные и раз
битые партократы не уйдут в новое 
подполье, благо есть для этого и 
деньги, и валюта, и заранее создан
ные «коммерческие» структуры, и, 
наконец, опыт КГБ. Лично я не ду
маю, что на это способны 1«нежен- 
ные боссы, которым подавай персо
нальную «Болгу» для приезда на яв
ку. Но опасность существует.

Есть и другая сторона дела: пар
тии должны сами судить себя, как 
это сделал благородный полюбив
шийся всем Александр Руцкой. Его 
партия публично сказала об истори
ческой вине коммунистов, то есть 
сделала то самое, что упорно не хо
тело делать последнее руководство 
КПСС.

Этого никак не хотел сделать Ми
хаил Горбачев. С ужасом можно бы
ло слушать некоторые его ответы на 
пресс-конференции 22 августа, где он 
снова продолжал рассуждать об об
новлении партии, о социалистичес
ком выборе, сводить давнишние сче
ты с Эдуардом Шеварднадзе и Алек
сандром Яковлевым. А ведь эти лю
ди не задумывались о взаимных оби
дах, когда уже 19 августа встали на 
защиту Горбачева.

Конечно, поведение Горбачева мож
но было объяснить: возможно, он 
тогда не успел еще узнать всего, что 
совершилось в эти дни. Но будем на
деяться, что он поймет: в августе 
никто не думал о социалистическом 
выборе. Речь шла о выборе между 
жизнью и смертью, между свободой 
и рабством, честью и позором. Ка
жется, 24 августа он начал это пони
мать, уйдя с поста генсека и приз
вав ЦК КПСС к самороспуску.

Но знаете ли, сегодня безразлич
но, последует ли ЦК партии этому 
призыву или нет. Партии больше нет. 
Конечно, может возникнуть новая 
партия. Не только под иным назва
нием, но с иным содержанием, как 
одна из многих партий нового об
щества, которое только-только начи
нает рождаться. Здесь не надо об
манываться, ибо еще сильны старые 
структуры, старый образ мыслей и 
поведения.

Страна пережила подлинное Пре
ображение. Оно должно настать для 
всех. И для коммунистов. ,

Лев БЕЗЫМЕНСКИЙ.
(«Новое время», №  35, 1991 г.)

ИТАК — свершил<юь: 
противоречие, сущест
вовавшее между руко. 

водством КПСС и рядовыми 
членами партии, привело к 
полному краху самой влия
тельной политической орга
низации страны. Не высту
пив активно хтротив путча, 
парггия не сумела исполь
зовать исключительный 
шанс для собственной реа
билитации. Ек:ли до 1р ав
густа демократически на
строенные члены КПСС 
могли рассчитывать на, ко
ренное преобразование су
ществовавших структур 
партии, то теперь они по
ставлены перед фактом: 
деятельность партии приос
тановлена, имущество опе
чатано. Ясно, что даже юри
дическое оправдание КПСС, 
если оно последует после 
некоего 1>азбирательства, не 
Ьм,ожет реанимировать ор
ганизацию, политическое 
самоубийство которой уже 
свершилось.

Но фактом является и то, 
что подавляющее число ком
мунистов ничем не згшят- 
нало себя в дни путча. Они 
имеют полное право зани-

Как они 
Томске?

проявили себя в

Расскажем о тех, кто про
явил свою активность уже 
в конце августа — начале 
сентября.

ти, изъявил намерение по
бывать в скором времени в 
Томске). Было время, ли
деры ДПКР сотрудничали с 
Лысенко и Шостаковским в 
рамках Демплатформы
КПСС, но, сходясь в стра
тегии, разошлись в решении

телефон (26-43-19), идет ор
ганизация партийных струк
тур и фракций в Советах 
(ДПКР входит в «Движение 
яемократинеских реформ»|), 
разработан и утвержден 
текст пропагандистской ли
стовки.

НА РАЗВАЛИНАХ

маться политической дея
тельностью. Остались ли та
кие среди членов КПСС?

ПЯТОГО сентября соз
дана Томская област
ная организация Де

мократической партии ком- 
|Мунистов России (ДПКР). 
Партия провозгласила о сво
ем создании 2 августа. По
литические оппоненты тут 
же окрестили ее «карман
ной партией Руцкого», так 
как он является до выборов 
(намечены на октябрь — но
ябрь) председателем совета 
партии. Но специалисты 
считают, что рано клеймить 
ее «карманной»: Руцкой за
явил о своем желании уйти 
в отставку, либо остаться 
почетным председателем 
ДПКР. Среди ее лидеров — 
Липрщкий, Безуглов, Водо
лазов — личности, достаточ
но известные в политичес
кой среде. (Водолазов, кета-

тактических вопросов. Рес
публиканцы были первой 
волной, отколовшейся от 
КПСС, ДПКР — второй. При
чем второй откол свершил
ся лишь 19 августа: ДПКР 
до последнего стояла на по
зициях возможности рефор- 
мируемости КПСС.

Томская организация
ДПКР пока невелика по чис
ленности на первом со
брании присутствовало 14 ее 
членов. На втором, через 
неделю, стало известно, что 
списочная численность вы
росла до 22. Устав, програм
ма, другие документы нахо-’ 
дятся еще в пути из Моск
вы в Томск, но организация, 
не дожидаясь их, делает 
свои первые шми. Избран 
лидер (им стал Виктор Куп- 
рессов), работает контактный

ЗАЯВИЛА о своем на
мерении принять уча
стие в создании новой 

партии инициативная груп- 
па коммунистов Кировско
го района Томска. Группа 
считает, что это должна быть 
партия социалистической 
HainpaBKeHHocTHv выступаю
щая с левых демократичес
ких позиций. Заявив в га
зетах Томска о своих наме
рениях, группа пригласила 
коммунистов высказать свое 
мнение на собрании 9 сен
тября.

Такое собрание состоялось, 
пришло на него около трид
цати человек. В основном 
это оказались люди пожи
лого возраста, из выступле
ний которых стало ясно, что 
их желание — сохранить су
ществовавшие до путча
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•  «КАЗАХСТАНСКАЯ 
ПРАВДА» публикует об
ращение делегатов чрез
вычайного съезда респуб
ликанской компартии, 
преобразованной на съез
де в социалистическую 
партию, к коммунистам и 
jHajxviy республики «ре
шительно пойти на суще
ственное обновление со
держания своей деятель
ности, организЕЩИонноТо 
строения И переименова
ния партии». В подтверж
дение этой позиции опуб
ликованы программное 
заявление и устав новой 
партии.

тервью ректора бывшей 
высшей партшколы А. 
Черненко, который пред
лагает преобразовать это 
заведение в сибирский 
гуманитарный универси
тет. Исторически сложи
лось так, считает уче
ный, что в Сибири акаде
мическая наука и вузов
ское образование форми
ровались по линии естес
твенно-технических дис
циплин, а гуманитарное 
образование оказалось на 
«задворках». Сообщается 
также, что Новосибир
ская ВПШ, именовавшая
ся Сибирским институтом 
социального управления 
и политологии, обучала в 
последние годы, наряду с 
партработниками, журна
листов, политологов и со
циологов.

•  В хабаровской газе- 
лге «ТИХООКЕАНСКАЯ 
ЗВЕЗДА» напечатана кор
респонденция под заго
ловком «Бьгаших комму
нистов просят не беспо
коиться». В ней говорит
ся. что хабаровская ор
ганизация социал-демок
ратической партии Рос
сии не будет принимать 
в свои ряды бьгаших чле
нов КПСС. Социал-демо-' 
краты намерены сохра
нить «чистоту рядов», 
так как считают, что 
прежние члены КПСС 
неизбежно принесут в 
СДПР и прежние методы 
работы.

•  Газета «СОВЕТСКАЯ
СИБИРЬ» публикует ин-

ф  МОСКВА. Протест в 
связи с устранением 
КПСС с политической 
арены заявил координа
ционный совет марксист
ской платформы в КПСС. 
Совет обвинил ее гене
рального секретаря в том, 
что он «нанес предатель
ский удар как по партии, 
так и по демократии в 
целом».

Координационный совет 
решил приступить к фор
мированию партии
«Союз коммунистов» — 
правопреемницы КПСС, 
начать регистрацию ее 
членов, призвать их к 
формированию территори
альных и иных органи
зационных структур.

(ТАСС).
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ОБЛАСТИ

23 августа 1991 года Ука
зом Президента РСФСР 
приостановлена деятельность 
Компартии РСФСР. 28 ав
густа Верховный Совет 
СССР приостановил дея
тельность КПСС на всей 
территории страны. Указом 
от 23 августа собственность 
компартии была взята под 
охрану государства до при
нятия «окончательного ре
шения судебными органа
ми». Однако Указом от 25 
августа Б. Н. Ельцин объ
явил все принадлежащее 
КПСС имущество на терри
тории России государствен
ной собственностью в связи 

* с решением ЦК КПСС и при
остановлением деятельности 
КП РСФСР.

Антиконституционный путч 
потерпел поражение. Но де
мократия и законность не 
могут в полной мере востор
жествовать, если для этого 
используются незаконные и 
недемократичные средства.

Все эдрашомыслящие граж
дане, в том числе коммунис
ты, справедливо требуют 
расследования действий ру. 
ковцдителей и активных 
участников путча. Вина и 
оггаетственность каждого из 
них должны быть установ
лены в судебном порядке. 
В то же время справедли
вость требует, чтобы мил
лионы рядовых коммунис
тов как и любых граждан

страны, были ограждены от 
несправедливости.

Поэтому мы обращаемся 
к членам Верховных Сове
тов СССР и РСФСР; считае
те ли вы проявлением де
мократии и законности ф а
ктический за1црет партии, к 
которой принадлежали .или 
принадлежат многие из. вас? 
Согласны ли вы с тем, что 
рядовые коммунисты не 
могут нести ответственность 
за действия кучки полити. 
канов, П1>едавших не толь
ко идеалы демократии, но и 
свою партию?

Мы обреццаемся к  членам 
всех существующих в Том
ской области партий и дви
жений с вопросом; если 
сегодня фактически запре
щена наша партия, то не 
наступит ли так же легко 
очередь вашей?

J&I обращаемся к бмпар- 
тийным. В трудные для 
страны годы не партократы, 
а рядовые коммунисты за
щищали Родину и интересы 

' народа. Так поддержите их: 
дайте возможность честно и 
на равных участвовать в 
политической жизни страны.

Мы обращаемся к моло
дежи. Присоединяйтесь к 
нашим требованиям об ува
жении к Закону. Если хо
тите жить в правовом госу
дарстве, то прежде всего не
обходимо самим строить его.

Мы призываем Верховный 
Совет СССР отменить 
решение о приостановлении 
деятельности КПСС. Это 
позволит партийным орта- 
)нйзация1м дат^ принципи
альную оценку происходя
щим событиям, очистить 

свои ряды от тех, 
кто запятнал партии^ уча-

Зима не заставит себя ждать i

структуры, КПСС, ее идео
логию.

Активно проявила себя на 
этом собрании Томская ор
ганизация Ленинградской 
коммунистической инициа
тивы. Из выступления ее 
лидера, Арнольда Лопарева, 
доверенного лица генерала 
Макашова на выборах рос
сийского президента, стало 
ясно, что рефюр1яы россий
ского и союзного прави
тельств их не устраивают, 
акономичеокие гконтакты с 
Западом они считают прес- 
тупными, с ДПКР не жела
ют иметь ничего общего.

Таким образом, сторонни
ков инициативной группы 
КОММЗШИСТОВ Кировского 
района на собрании почти не 
оказалось. Да и по контакт
ному теле<^ну (26-93-02) по
звонило за неделю не более 
15 человек. И все же пред
ставители инициативной 
группы не опускают рук. 
Состоялось несколько собра
ний группы, идет сбор и 
анализ информации о на
строениях ком1мунистав, 
раэрабатьгааются тексты до
кументе».

Так сегодня обстоят дела 
на развалинах Томской об
ластной организации КПСС.

Л. БОЗРИКОВА.

стием в антиконституцион
ных действиях, принять 
меры к восстановлению доб
рого имени коммунистов.

Мы призываем Верховный 
Совет РСФСР отменить как 
незаконный и неконституци
онный Указ Президента 
РСФСР от 25 августа 1991 
года «Об имуществе КПСС и 
КП РСФСР». Подобная на
ционализация может быть 
проведена только в точном 
соответствии с Законом 
РСФСР «О собственности в 
РСФСР».

Мы считаем, что нацио
нализация имущества КПСС 
должна проводиться лишь 
в судебном порядке. Госу
дарству, берусловно, должг 
на быть передана та часть 
партийного имущества, ко
торая создана за счет обще
народных средств. Но не
допустимо лишать комму
нистов собственности, источ- 
ииками которой были член
ские взносы рядовых чле
нов партии к другие закон
ные действия.

Рядовые коммунисты не 
претендуют на личную долю 
в партийном имуществе, на 
какие-либо привилегии, ко
торых никогда и не имели. 
Они хотят служить народу, 
они требуют воэвргицения 
права на свое мнение, на 
сохранение своих убежде
ний, на свое место в по
литической жизни страны.

Те, кто готов поставить 
подпись под этим обраще
нием, могут обратиться по 
|ка1Ггактному телефону
26-93-02.

ИНИЦИАТИВНАЯ ГРУП
ПА КОММУНИСТОВ КИ- 
РОВСКОГО РАЙОНА.

ПО НАРОДНОМУ кален, 
дарю молодое бабье 
лето закончилось в 

конце первой декады сен
тября. И, впрямь, в послед
ние его дни будто верну
лось в город лето — небо ста
ло безоблачным, мягким 
осенним светом были про
низаны и дома, и улицы. В 
одно такое утро старинная 
томская улица Розы Люк
сембург была светла и уми
ротворенна, а а)Сфальт — 
хгасьшая золотой листвой из 
скверов и полисадников.

С Марией Михайловной 
Каспеххжой мы стоим около 
старого двухэтажного дома 
номер 47. Во дворе его — 
дощатые сараи-дровяни
ки, а особо старательные 
складывают дровишки еще 
и рядом с сараем. Зима ведь 
спросит, кто где был, не за
был ли о ее трескучих мо
розах. В этом доме — печи, 
так что дровишки прихо
дится таокать и на второй 
этаж.

Мария Михайловна рас
сказывает, что она тридцать 
лет проработала станочни
цей на карандашной фабри
ке:

— Я ветеран труда. Есть 
награды. Если интересуе
тесь, могу показать, — до
верчиво говорит старая жен
щина. — У меня ведь было 
два сына. Обоих похоронила. 
Вот так. Поэтому все сама... 
На зиму мне старых дрюв 
не хватит. Еще в июне пое
хала на фабрику и вьшиса- 
ла. Но вот уж и середина 
сентября, а дрова так и не 
везут...

Рядом с домом Марии Ми
хайловны — два других, кир
пичных. В глубине двора в 
углу зеленая дощатая дверь. 
На нее навешан замок. В 
пространстве между входом 
и забором — остатки камен
ного угля, валяется помятый 
и. разбитый электродвига
тель. Как говорят специали
сты из коммунального хозяй
ства, здесь расположен «ис
точник тепла», то бишь ко
чегарка. с такими «источ- 
ииками» вот уже много лет 
так и не может расстаться 
Ленинский район Томска.

Кстати, в районе осТрая 
нехватка тепла, особенно на 
Каштане, где в многоэтаж
ных домах живет, пожалуй, 
половина населения всего 
района. Испытывают посто
янный дефицит тепла и на 
Черемошниках, но лесопро
мышленный комбинат про
должает строить панельные 
десятиэтажные дома. Для 
перераспределения тепла 
здесь в свое время начали 
(прокладывать тепломаги1ст- 
раль № 6-а, собирались вве
сти ее в эксплуатацию еще 
в прошлом году. За счет нее 
и намеревались ликвидцро- 
вать мелкие котельные, ко
торые и плохо греют, и вдо
бавок -ухудшают состояние 
атмосферы. А здесь хватает 
и других отравителей. Ма
гистраль не введут в строй 
и нынче.

Социальных проблем в 
Ленинском районе хоть от
бавляй, и особенно остро 
встают сейчас те, решение 
которых до наступления хо
лодов нельзя откладывать. 
■Мы встречались недавно с 
заведующим отделом райис
полкома по социальному 
.развитию Юрием Геннадье
вичем Климовым.

После разговора с ним 
представилась такая картеи- 
на. Как и цного лет назад, с 
первыми морюзами Друж
но задымят печными тру
бами сотни ювар»тир в Ле
нинском районе, потому что 
почти все дома в ЖЭУ-2 (а 
это От площади Ленина до 
улицы Дальне-Ключевской) 
--- с печным отоплением. 
Нынче за лето надо было от
ремонтировать 132 печи, а из 
них сорхж не дождались ма
стеров.

— Вся гфоблема в том, 
что нет кирпича, — морь 
щится, как от зубной боли, 
Ю. Г. Климов. — Гориспол
ком сам договаривался с 
кирпичным заводом, и де

ло вроде бы сдвинулось с 
мертвой точки. Но опять 
бригады сидят без работы. 
Специалисты есть, а кирпич 
не можем достать. Сами 
(пыталркь найти варианты.

— В одном месте нам 
П|р>ейложили 10 тыс. штук,— 
говорит Юржй Геннадьевич,
— но в нагрузку мы долж
ны были еще и... веники ку
пить. А зачем они нам?

Вот ведь какая ситуация
— хоть смейся, хоть плачь. 
Если на Черемошниках мно
го ветхих домов, то на Ка- 
штаке, в тех, что стоят по 
15—17 лет, надо менять 
вя!утрвнкие сантехнические 
системы. Но как менять, ес
ли даже обычных обогрева
тельных батарей нет. Каза
лось бы, нашему-то городу, 
располагающему предприя
тиями с крупными литей
ными прюизводствами — 
объединение «Сибэлектрюмо- 
тор» с заводом «Электро- 
центролит», электромехани
ческий завод с литейными 
электропечами,— можно рю- 
Шить прюблему и отлить ра
диаторы. Тем более что по 
сложности это дело для ме-

Чем ближе зима, тем боль
ше остается нерешенных 
прюблем. Прюблема достать 
рубероид, обзавестись кри
ном с длинной стрелой, что
бы поднять eHTyMOBapety на 
девятый этаж и потом снять 
Ьттуда. Надо отремонтиро
вать 42 кровли, а подгото
вили к зиме только 19. Ведь 
в жилиш)но-рвмантных трес
тах нет нужной механиза
ции, и постоянно надо идти 
на поклон к руководителям 
гфедприятий и организаций. 
Правда, многие входят в 
положение и охотно откли- 
какется, например, в управ
лении механизации треста 
«Томсктрансстрой», ГОРЕМ- 
10, на Томском заводе рези
новой обуви.

Хорошо, когда дело при
ходится иметь с людьми, 
которые понимают ситуа
цию. Но даже рхаботники на
шей газеты с изменением ее 
статуса стали все чаще стал
киваться с друушми факта
ми. Вот, например, какой 
разговор состоялся недавно 
у автора с главным инже
нером ГРЭС-П А. А. Моси- 
ньгм:

и задымит
город трубами

стных мастеров, как гово
рится, плевое. Но мучаются 
в Ленинском районе с бата
реями. Дело дошло до того, 
что узнали случайно: ЖКО 
«Химстроя» меняет в своих 
домах радиаторы и обрадо
вались — хоть не новые 
смогли купить. Теперь ре
монтируют их и ставят в 
свои дома.

Если судить о состоянии 
наружных тепловых сетей, 
то по отчетам все вроде бы 
нормально; планировали от- 
ремантировать девять теп- 
notipacc, а в отчете значит
ся 14, да и по метражу обо
шли план. Осталась трасса 
по улице Карла Маркса к 
школе № 3. Но неспокойно 
на душе у Юрия Геннадье
вича Климова, дотому что 
еще не делалгюь опрессов
ка отремонтиххгаанных труб. 
Трудно сейчас скггзать, что 
произойдет в первый же 
день, когда в трубах будет 
поднято рабочее давление...

Бот такие дела. Качество 
работ никто не гарантирует, 
и испытания будут идти, 
как говорится, на ходу. Бе
да тем жильцам, у которых 
дома с наступлением холо
дав окажутся в районе ава
рии.., ■ А такие сюрпризы 
ждут многих жильцов, по
тому, что к ремонту внут
ренних систем для тепло- и 
водоснабжения еще и не 
при(сггупали. ЗаплаиироваМо 
на 12 объектах отремонти
ровать сантехнику в подва
лах, а сделано это всего 
■лишь в двух домах.

Не лучше и тем, кто жи
вет в деревянных домах. В 
отделе социального развития 
Ленинского райисполкома 
считают, что особенно под
водит ДОК-2 во главе с В. Ф. 
Ковко. Там постоянно не 
кгватает напиленных дров, 
и водители «Трансагентства» 
делают в день всего по 2— 
3 рейса. В итоге еще не вы
полнены заявки за... фев
раль! В райисполкоме ус
покаивают себя тем, что со
ставили отдельный список 
адресов престарелых, инва
лидов. Таких набралось 
около ста семей. Для них 
наняли бригаду, и та гото
вит дрова на Нижнем скла
де. Вывозить по адресам 
взялась автобаза «Бодстроя». 
Но к середине сентября из 
составленного списка дрова
ми обеопечить удалось лишь 
тридцать семей.

— Как подготовились к 
зиме?

— А зачем это вам?
— То:мичи имеют право 

знать, как вы их будете со
гревать с наступлением зим- 
них холодов.

— Я не вижу смысла го
ворить об этом.

— Ну что ж, так мы и 
сообщим читателям.

— Пожалуйста.
Так что томичам самим 

и, наверное, другими мето
дами придется воздейство
вать на таких работников. 
За предпр|иятиями, от кото
рых завиЬИг жизнеобеейе- 
чение всего города, должен 
быть постояиный контроль 
и строгий спрос Советов на-;'  ̂
родных депутатов всех уров
ней. Тем более что в сос
таве »вс сформированы спе
циальные депутатские ко
миссии.

Но странная ситуация об
наружилась, например, в 
городском Совете. Да, там 
есть комиссия по вогщооам 
|зн€ргетики, коммунальному 
хозяйству и благоустройству 
и ̂ возглавляет ее В. Г. Бала
кирев — начальник управ
ления «Томсктеплосети» го
родского объединения жи
лищно-коммунального хо
зяйства! То есть именно он 
отвечает за состояние внут
риквартальных теплотрасс, 
за снабжение домов горя
чей водой. От того, насколь
ко он профессионально и 
энергично дейхпвует, зави
сит во многом и подготовка 
к зиме. Выходит, возглав
ляя комиссию, он должен и^ 
сам с себя спрашивать?

То же самое до недавнего' 
времени было и в област
ном Совете народных депу
татов. М. Г. Яворский был 
главным инженером объе
динения «Томскэнерго», и от 
его действий зависело, как 
будут готовиться к зиме 
ГРЭС-П, пиковая резервная 
котельная, основные маги
страли теплоснабжения го
рода. И он же, оказывается, 
председатель депутатской 
комиссии по жилищно-ком
мунальному хозяйству и 
энергетике.

Думается, депутаты долж
ны продумать более разум
ную систему контроля. А тю
ка — зима может застать 
нас врасплох.

Я. колотовкин.

и опять комбинат хлебопродуктов
На этот раз прямая угроза нависла над 

головами, в полном смысле этого слова, 
жильцов и в особенности детей двора, при
надлежащего комбинату. На снимке это 
хорошо видно. Вряд ли малыш, который 
простер руки вверх, удержит этот

огромный ствол, если он упадет, а это мо. 
жег произойти в любой момент.

Может быть, все-таки начальник ЖКО 
комбината Мария Ивановна Бельевиц най
дет время, чтобы организовать рабочих и 
ликвидировать эту смертельную опасность.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.
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Пять
золотых
луковок

за день установили реставраторы 
на церкви Алексеевского мо
настыря.

Стальная стрела подъемника бережно 
несла по воздуху тщательно забинтован
ную, укутанную мешковинами, обвязан
ную веревками стокилограммовую «кук
лу». И на высоте церковного купола, спуг
нув голубей, упаковка зависла на минуту 
и стала медленно опускаться в руки ждав
ших ее каменщиков. Была такая осторож
ность в каждом их движении, такая акку
ратность в каждом касании, что невольно 
подумалось; обращаются, как с грудным 
ребенком. Но, вот основание купола встало 
в гнездо кирпичной башенки. Размотали 
веревки, распеленали полосы мешковины 
и засверкала, засветилась солнцем золотая 
луковка, увенчанная ажурным крестом.

Сколько веков удивляет людей искус
ство мастеров-позолотчиков, сумевших на
ложить немеркнущее сияние на макушки 
церквей! Умение редкостное, тонкое, по
лучившее в России особое распространение 
и вдруг почти забытое.

— Мы от Урала до Дальнего Востока 
сейчас единственные позолотчики, — го
ворит Александр Данилович Котов, имея 
в виду еще двух мастеров — Владимира 
Николаевича Минушкина и Бориса Пет
ровича Дудина.

Сам Котов учился этому искусству у 
московских реставраторов. Много лет на
зад первой его работой было золочение 
крестов томской Воскресенской церкви, 
один из которых, весом в четыреста кило
граммов, бригада в двадцать семь чело
век вручную поднимала наверх. Сегодня 
за день на реставрируемую церковь Алек
сеевского монастыря предстоит устано
вить пять золотых луковок, увенчанных 
крестами.
, Руководит их подъемом каменщик Юрий 
Александрович Воронин, заново выклады
вавший на этой церкви купола, колоколь

ню, тщательно радевший за строгое соблю
дение каждой детали древнего строения. 
В помощниках у него молодые каменщи
ки Алексей Семилетов и Виталий Худяев.

— Вира помалу, — командует Юрий 
Александрович и добавляет: — С Богом!

Очередная луковка повисает на толстых 
веревках. Стальные тросы для ее подъе
ма использовать нельзя; торчащие прово
лочки попортят позолоту, толщина кото
рой составляет всего микроны.

Все лето мастера наносили на медную 
облицовку маковок несколько слоев шпак
левки. Приготовленная по старинным ре
цептам, она идеально сгладила вмятины и 
шероховатости. И уже потом на специаль
ный лак наклеивали листки сусального 
золота. Хотя в старинном справочнике за 
1893 год эта последняя операция описыва
ется так; «Тщательно чистят поверхность 
мелом и резаком и намазывают сначала 
особьш составом из осетрового и вишнево
го клея, распущенных в белом виноград
ном вине, а потом еще белком».

Но такому «вкусному» рецепту в наши 
дни следовать уже невозможно. Зато ли
сточки сусального золота, толщина кото
рых тоньше самой тонкой луковой шелу
хи, имеют самую высшую пробу: «три де
вятки». Реставраторы работают на высо
чайшем уровне.

Когда к концу дня встала на место пос
ледняя луковка, преобразившая не только 
восстанавливаемую церковь, но, казалось, 
и все вокруг, улыбнулась наблюдавшая за 
всей работой старушка.

— Дай, Бог, мастерам здоровья! Я ведь 
сюда на дню раз по пять хожу. Мы рань
ше рядом, на Никольской улице, жили, те
перь Сибирская. Мне еще отец про этот 
монастырь рассказывал, какая здесь была 
красота.

— А как вас зовут и сколько вам лет?
—̂  Лет мне за восемьдесят, зовут Евдо

кией Митрофановной Филипченко. Отец у 
меня прожил 109 лет: и дрова колол, и 
воду носил. Может, и я еще доживу до по
ры, когда город опять красивый будет.

Засияли над церковью золотые кресты. 
Существовал раньше закон, что ставят их 
только один раз и навсегда. Здесь они 
поднялись вторично. Может быть, теперь- 
то навсегда?

э. стойлов.
• • •

НА СНИМКАХ: обновляется церковь; 
Ю. А. Воронив.

Фото автора.

— Борис Васильевич, с 
чем связываете свои надеж
ды в новом учебном году?

— Прежде всего вот с чем.
6 июня кьшешнето года на 
коллегии Комитета по де
лам наопки и высшей школы 
РСФСР принято решение 
ходатайствовать перед Ск>в- 
мином РСФСР о присвоении 
Томскому политехническому 
институту статуса государ
ственного технического уни
верситета с выделением ему 
дополнительных средств и 
предоставлением определен
ных прав. К примеру, пра
ва caMiHM присваивать зва
ния профессора, доцента, 
определять численность сту
дентов по отношению к чи
слу профессоров и препода
вателей.

Так совпало, что перед 
заседанием коллегии для 
вузов РСФСР был составлен 
рейтинг на основе обобще
ния информации по 43 по
казателям. Среди 27 поли- 
техничеоких вузов респуб^ 
лики ТПИ занял второе ме
сто, уступив первое Ленин- 
градоному.

С1ЮДИ университетов, а их 
38, Мы оказались на четвер
том, хотя мы еще и не уни- 
вероитет.

— Я |слышал, что в |мае 
ТПИ подвергался государ
ственной аттестации. Как 
она проходила?

— Из представителей ву
зов разных городов была 
создана комиссня, которая 
ознакомилась с работой ин- 
1ститута. Два факультета 
были подвергнуты тотальной 
проверке. Студенты разных 
курсов и факультетов про
шли испытания по физико- 
.ма|тем!атическим дисципли
нам и ряду специальных 
дисциплин. Они показали 
прекрасные результаты: 85
процентов решили предло
женные им задачи и тесты. 
Проверялись также уровень 
дипломных проектов, отзы
вы цромьпиленных пред
приятий о вьшускниках, ра
бота по распределению спе
циалистов, подготовка ас
пирантов, научная деятель
ность и т. п. На коллегии, 
которм рассмотрела итоги 
аттестации ТПИ, наш рек
тор Ю. П. Похолков кратко 
доложил процрамму разви
тия вуза на 5 лет, стержнем 
которой является превраще
ние ТПИ в государственный 
технический университет. 
Црограмма эта комплексная, 
она состоит из ряда само
стоятельных циклш.

—Как развивались собы
тия далее?

— А далее была встреча в 
Совете Министров, где встре
тили нас прохладно: денег 
нет, реоурсов нет. Юрий 
Петрович решил добивать
ся приема у И. С. Силаева. 
13 августа премьер-министр 
РСФСР принял нашего рек
тора и председателя Коми
тета по делам науки и выс
шей школы РСФСР Н. Г. 
Мальппева, беседовал с ни
ми, замьюел томоких поли
техников одобрил, дал Ма- 
льппеву соответствующее 
поручение на подготовку 
проекта постановления.

— Через 5 лет вашему ин
ституту исполнится 100 лет.

Томский университет к сво
ему столетию добился 
средств на существенное об
новление основных фондов, 
|кап11тально отремонтировал 
главный корпус. Что тут вам 
светит?

— Вопрос стоит так: ли
бо будет оказана помощь и 
начнется возрождение, либо 
помощи не будет и мы впа
дем в полосу развала.

Прежде чем показать 
свою программу реорганиза
ции института в Москве, 
мы обкатали ее в Том
ске. В июле пригласили к

венные и научные подраз
деления вузов, отныне бу
дут полностью использовать
ся на развитие материаль
ной базы вузов. Этот Указ 
оставляет в распоряжении 
института и всю валюту, 
полученную в результате 
международной деятельно
сти. У нас валютные по
ступления пока небольшие, 
но город Томск теперь от

крытый, и мы имеем хоро
шие перспективы.

Мы рассчитываем в бли
жайшие годы внедрить сис
тему «встроенного» обуче

НОВЫЙ Г О Д -  
НОВЫЕ НАДЕЖДЫ

Беседа с первым проректором по учеб
ной работе политехнического института, 
профессором, доктором физико-матема
тических наук Б. В. Семкиным.

себе председателей област
ного Совета В. М. Кресса и 
городского Совета А. И. Чер
касского, в течение чаш до
ложили свою программу и 
получили «добро». Пока это 
еще не деныти, а только 
одобрительные письма. Но и 
они нам помогли, так как в 
Москве увидели, что если 
выделит правительство сред
ства, то в Томске областные 
и горсвдокие власти способ
ны их освоить.

Наши надежды на воз
рождение вуза связаны и с 
Указом Президента РСФСР. 
Еще во время предвыборной 
кампании Б. Н. Ельцин, вы- 
стуиая в Туле, обещал об
ратить внимание на вькшую 
школу. И слово сдержал. 
Свой первый президентский 
Указ он посвятил именно 
высшей школе. Меры, обе
щанные в этом документе, 
вдохновляют. С 1 января 
1992 года средняя зарплата 
|Учеб1но-вопамогательиого и 
административного состава 
будет не ниже средней зарп
латы в промьиплеяиости 
РСФСР. У нас она сегодня 
в пределах 230 рублей, бу
дет 350—360. Средняя зарп
лата профеосорского соста
ва будет в два раза вьпые, 
чем средняя в щюмышлен- 
ности, то есть примерно 700 
рублей. Но нас радует не 
столько само по себе уве
личение зарплаты, сколько 
ее индексация: ' чем выше 
будет зарплата в промыш
ленности, тем выше будет и 
наша зарплата. Переменной 
величиной будет, и студен
ческая стипендия — Не ни
же прожиточного миниму
ма, а он с инфляцией 
рубля меняется. Земля, на 
которой стоят вузы, пере
дается им в вечное безвоз
мездное польэова1Ш1е. Нало
ги, которые платят хозяйст-

ния; студент, хорошо проя
вивший себя в учебе и ов
ладении иностранным язы
ком, получит возможность 
обучаться за границей. Это 
хороший стимул для тех, 
кто действительно захотел 
овладеть специальностью. 
Думаем, лет через пять мы 
будем посылать за границу 
сотни студентов. Развивают
ся зарубежные контакты и 
преподавателей.

— Итак, под свою прог
рамму вы получите деньги, 
но решат ли они все ваши 
проблемы?

—- Ни в коем случае. 
Проблем у нас много поми
мо материального обеспече
ния. Вот посмотрите... Здесь 
фотоснимки; на которых за
печатлены столы в аудито
риях, густо испещренные 
надписями. Это уровень 
культуры некоторых наших 
студентов. А как показали 
они себя в мае. когда об
щежития остались в резуль
тате аварии без света? «В 
ответ» из окон в прохожих 
полетели бутылки, подож
женные тряпки. Это было 
настоящее варварство.

— В вашей программе 
много внимания уделяется 
гуманитаризации и гумани
зации обучения. Как все это 
поможет в преодолении 
«варварства»?

— Гуманитаризация обра
зования — это насыщение 
образовательного цикла гу
манитарными знаниями. Мы 
будем знакомить студентов 
с философскими течениями, 
политической культурой, ис
торией древней культуры и 
т. д.

— Факультативно?
— Нет, это уже было и не 

прижилось. Обучение будет

элективно, ^о есть обяза
тельно, но по выбору. Пред
лагается, допустим, 8 дис
циплин, выбирай одну. А 
гуманизация — это предо
ставление студенту больших 
возможностей и свобод в 
процессе учебы, создание че*- 
ловеческих условий быта. 
Сейчас учебный процесс 
строго детерминирован, мы 
«стрижем» всех под одну 
гребенку. Гуманно ли это?

Какие еще у нас пробле
мы? Вот список — 40 вьшу- 
скников нынешнего и прош
лого года, которых мы не 
можем пока трудоустроить. 
Предприятия в нарушение 
договора не принимают на 
работу женщин, если у них 
есть ребенок. Всего отказов 
до 200—300 ежегодно, приш
лось создать целый отдел по 
трудоустройству выпускни
ков.

— На сессии Верховного 
Совета СССР новый министр 
обороны СССР Е. И. Ша
пошников заявил, что он 
против призыва в армию 
студентов. Думаю, это боль
шой подарок студентам.

— Да, мы, услышав это 
заявление, были счастливы. 
Оно вдохновляет нас боль
ше, чем все остальное. 
Один призыв мы пережили, 
после второго ТПИ дегради
ровало бы. Ведь 74 процен
та в новом наборе — юно
ши.

— Сколько студентов бу
дет обучаться у вас в этом 
году?

— 12 тысяч, из них: 8,5 
тысячи — на очном и 3,5 ты
сячи — на вечернем и заоч
ном отделениях. Пынче у 
нас 11900 первокурсников, 
лет десять назад было 2.800. 
Идем на сокращение, что
бы резко повышать качест
во подготовки специалистов.

— Каково ваше участие в 
уборке урожая?

— Привлечение студентов 
к сельхозработам строится 
на договорной основе. Вто
рокурсники уехали на убор
ку зерновых в различные 
районы области. Первый 
курс отправился на копку 
картофеля вместе с теми, 
кто не смог поехать на убор
ку зерновых. В ОПХ нам 
предстоит убрать 280 гекта
ров и в совхозе «Родина» 
100 гектаров картофеля. Тре
тий и четвертый курсы по
ка не трогаем, но если на 
полях сложится трудное 
положение, то придется 
привлечь и их.

—' Как рассчитываются 
совхозы со студентами?

— Натурой и деньгами. В 
прошлом году совхоз «Ро
дина» привез картошку пря
мо к общежитиям, хочешь — 
запасай на зиму, хочешь 
— продай. Заработки на селе 
были рублей по 150. Сту
денты будут работать и в 
городе — в овощехр£(Нили. 
щах, например. Так что 
вклад свой в продовольст
венное обеспечение города 
вносим почтрежнему, рас-

' считываем на взаимное рас
положение.

Беседу вел 
В. МОИСЕЕВ.

Когда смотришь на многоэтажные корпуса Томского 
химфармзавода, трудно поверить, что предприятие это 
возникло семьдесят восемь лет назад. Кояечво, мало что 
осталось от первоначального облика завода, но его исто
рия стала неотъемлемой частью истории вашего города.

ТОМСК— ГОРОД ИСТОРИЧЕСКИЙ

В 1913 году в Томске был 
открыт аптекарский склад. 
Он снабжал лекарствами пе
реселенцев Томской губер
нии — поселения в Нарыме, 
на Чулыме, Парбиге. Од
нако завоз медикаментов 
был невыгоден, и переселен
ческое управление решило 
организовать свое производ
ство лекарств и инструмен
тария.

Для этого в том же году 
была куплена каретная ма
стерская промышленника 
Каракулова — двухэтажный 
каменный дом. Именно это 
здание оказалось единствен
ным из ранних построек, 
сохранившихся на террито
рии завода. На своем веку 
оно пережило многочислен
ные ремонты и реконструк
ции. Но черты старой архи
тектуры проступают до сих 
пор. Когда проходишь по 
улице Ключевской мимо за
вода, в глаза бросается кон
траст причудливой кладки 
старого здания с упираю
щейся в него гладкой и се
рой заводской стеной. По
лукруглые арки, когда-то 
обрамлявшие маленькие во
ротца, теперь наглухо за
ложены кирпичом. Но зда
ние и поныне остается дей
ствующим корпусом завода. 
До недавнего времени здесь 
находился один из цехов, а 
сейчас размещаются произ
водство женьшеня, экспери- 
мгентальная лаборатория, 
энергетическое хозяйство.

Сразу после покупки зда
ния, в Германии заказали 
оборудование и паровые кот
лы. Но до девятнадцатого 
года предприятие выполня
ло только складские функ
ции и фасовку лекарств. 
Там трудились 25 работни
ков во главе с управляю
щим.

Потом стали выпускать и

собственную продукцию, 
причем на редкость разно
образную. Делали настойки, 
мази, экстракты (так назы
ваемое галеновое производ
ство), добывали из морских 
водорослей йод, занимались

ре которого находилась ог
ромная конюшня. Картину 
довершала проходная, че
рез которую нельзя было 
пройти, не нагибаясь.

Но нужда в медицинских 
препаратах была велика, по
этому производство расши
рялось. Для госпиталей осо
бенно нужны были наркоз
ный эфир, ксероформ, пере
вязочные материалы. Нала
дить их выпуск при нищен-

ступеньку, задремала... Ес
ли бы ее не обнаружили 
вовремя — уснула бы нав
сегда. В другой раз увезли 
в больницу девушку, нады
шавшуюся хлором. Многие 
настолько привыкали вды
хать эфирные пары, что в 
выходные не могли заснуть 
без привычного «наркоти- 
ка»..

...После войны предприя
тие выполняло план, счита-

приходилось вручную, толь
ко уже не «конфеткой», а 
в крошечную картонную ко
робочку — конвалюту. На 
смену ротаксам пришли ле
нинградские автоматы. Гро
хот от них стоял, как в куз
нице. Но ничего — работали».

Александр Сергеевич Ко
новалов, бывший замести
тель директора завода, рас
сказывал. что, поступив на 
предприятие в 1964 году, за-

ко, когда дирекция добилась 
включения строительства 
завода в народнохозяйствен
ный план (большая заслу
га здесь принадлежит тог
дашнему директору Н. М. 
Зайцеву). Наконец-то были 
выделены средства, появи
лась возможность закончить 
возведение пятиэтажного 
корпуса. Завод приобрел ци
вилизованный вид — тер
ритории заасфальтировали.

Из аптекарского склада...
мыловарением. В ремонтно
механическом отделении вос
станавливали хирургичес
кие инструменты, а также 
делали... иглы для швейных 
машинок и топоры. Произ
водство йода вскоре приш
лось прекратить, так как во
доросли поставлялись с 
Японского моря, а Дальний 
Восток до 1923 года был в 
руках белой армии. Вместо 
йода химическое отделение 
стало вырабатывать азотно
кислое серебро, медный ку
порос, гипс (всего несколь
ко тонн в год) и было зак
рыто, как нерентабельное. 
Но и после этого номенкла
тура оставалась огромной, 
что мешало заводу выпол
нять план и нормально раз
виваться. Перед войной в 
штате числилось всего око
ло ста пятидесяти человек.'

Бывший главный инженер 
завода Татьяна Александ
ровна Рудова пришла на 
предприятие рабочей в на
чале войны. По ее воспоми
наниям, завод являл собой 
тогда удручающее зрелище. 
Единственное каменное зда
ние — та самая бывшая ка
ретная ^мастерская и вет
хие деревянные склады, не
которые были даже подпер
ты бревнами для устойчи
вости. Обнесенный деревян
ным забором двор, в цент-

ском состоянии материаль
ной базы было непросто. Та
тьяна Александровна расска
зывала, что наркозный эфир 
тогда делали не обычным 
способом — из спирта, а пу
тем переработки эфира тех
нического. Для его хране
ния понадобился подземный 
склад, который пришлось 
рыть самим. Своими рука
ми строили котельную. На 
производстве практически 
единственным механизмом 
была центрифуга. В руках 
носили тяжелые бутылки с 
опаснейшими щелочами и 
кислотами. Да что там гово
рить; когда не было ло
шади— женщины сами впря
гались в санки и везли с 
карандашной фабрики дро
ва.

Об охране труда не было 
и речи. Производство ксе
роформа выглядело так: де
ревянный чан, к нему под
ведены свинцовые трубки. 
Все это открыто, а вытяжка 
только местная (на других 
участках вентиляции вооб
ще не было). К счастью, 
обошлось без жертв, хотя 
случаи отравления бывали, 
и весьма тяжелые. Однаж
ды в помещении с наркоз
ным эфиром произошла 
утечка. Находившаяся там 
аппаратчица ничего не по
чувствовала, и, присев на

лось одним из передовых 
коллективов страны, но раз
вивалось крайне медленно. 
Требовалась полная рекон
струкция, постановление о 
которой было принято в 
1960 году и осталось на бу
маге. Необычайно высокая 
фондоотдача — до четыр
надцати рублей с рубля — 
свидетельствовала не толь
ко о поистине героических 
усилиях коллектива, но и о 
крайней бедности завода. 
Его основной фонд (то есть 
стоимость всех зданий и 
оборудования) не составлял 
и полумиллиона рублей.

Да оборудования по сути 
и не было. Вот что расска
зывает работник завода 
Светлана Алексеевна Ярос
лавцева; «В цехе стояла ти
шина, так как не было ни
каких гремящих механиз
мов. Женщины фасовали 
таблетки, сидя за простыми 
деревянными столами. От
считываешь шесть штук, 
кладешь ртот столбик на 
бумажку и заворачиваешь, 
как конфетку. За смену нуж
но было сделать около тыся
чи таких «конфеток». Что
бы скрасить монотонный 
труд, пели хором песни. В 
1958 году появились первые 
машины — ротаксы. Но они 
только отсчитывали таблет
ки, упаковывать же опять

стал его в плачевном состоя
нии. От старых построек 
почти ничего не осталось; на 
территории — грязь по коле
но, вокруг все тот же дере
вянный забор. Не было ни
каких бытовых помещений, 
столовой.

Большую реконструкцию 
начали в 1968 году, но строи
тельство пришлось свернуть. 
Новый пятиэтажный корпус 
простоял недостроенным до 
1984 года, ветшая и разру
шаясь. Завод находился в 
критическом положении, и 
коллектив не мог ждать, 
когда трест «Томскпром- 
строй» изыщет возможнос
ти возобновить строительст
во. Своими силами начали 
малую реконструкцию, ко
торую проводили хозспосо
бом, то есть строили на свои 
деньги и часто даже своими 
руками. В результате появи
лись три новых корпуса, 
кирпичный склад, гараж, 
пристройка к фитохимичес
кому цеху. Таким образом, 
малая реконструкция ока
залась не столь уж малой, 
позволив вдвое увеличить 
выпуск продукции.

Но к началу восьмидеся
тых резервы снова были ис
черпаны, а взять новые про
изводственные площади бы
ло негде. Сдвинуть дело с 
мертвой точки удалось толь

воКруг появились деревья.
Предприятие стало произ

водить лекарств на пятьде
сят миллионов рублей в год. 
Если сравнить эту цифру с 
сегодняшней — 115 миллио
нов. она может показаться 
не столь уж впечатляющей. 
Но нужно иметь в виду, что 
в период реконструкции дей
ствительно произошло уве
личение выпуска продукции 
в полтора раза, а ньшешние 
115 миллионов получены во 
многом за счет выпуска до
рогих препаратов (новые ан
тибиотики, настойка жень
шеня). К тому же сегодня 
на Томском ХФЗ сосредото
чено все производство таб
леток, содержащих нарко
тики.

Из этого, разумеется, не 
следует, что завод снова пе
реживает упадок. Сегодня 
многие предприятия сокра
щают объемы выпускае
мой продукции, потому что 
достаточную прибыль полу
чают за счет роста цен и 
из-за разрыва хозяйствен
ных связей. ХФЗ, к счастью, 
к таким не относится — 
здесь и сегодня думают о 
расширении производства (в 
частности, витаминных пре
паратов), об освоении новых 
видов лекарств. У завода 
около сотни поставщиков, и 
особенно важно сейчас сох

ранить существующие свя
зи. Пока это удается, появ
ляются даже новые партне
ры: налаживают контакт с 
немецкой фирмой.

За свою почти восьмидеся
тилетнюю историю завод не
узнаваемо изменился. В Му
зее предприятия хранятся 
старинные флаконы, в ко
торых когда-то продавались 
капли и мази. Самых 
разнообразных форм, из 
толстого бутылочного стек
ла с надписью «Аптека» или 
без нее. даже с изображени
ем двуглавого срла — се
годня они кажутся причуд
ливыми, необычными. Столь 
же диковинными показались 
бы, вероятно, и многие из 
вьшускавшихся /тогда пре
паратов. Почти ничего не 
осталось от старых постро
ек, несколько раз обновля
лось оборудование, одно по
коление работников сменя
ло другое. Даже названия 
менялись: сперва аптекар
ский склад, потом йодовый 
завод, химфармлаборатория, 
фармацевтическая фабрика 
и, наконец, химфармзавод. 
Неизменным на протяже
нии многих лет оказывалось 
одно обстоятельство: посто
янно преследовавшая завод 
проблема с сырьем. Все за
водчане, с которыми я встре
чалась, — и ныне работаю
щие, и пенсионеры, говори
ли о задержках поставок, 
из-за которых настоящая 
работа в цехах начинается 
только во второй половине 
месяца, на отсутствие нуж
ных препаратов. Такая вот, 
как ни нелепо это звучит, 
«историческая черта». Семь
десят два года назад граж
данская война помешала на
ладить здесь производство 
йода, сделав невозможной 
поставку сырья с Дальнего 
Востока. Остается надеять
ся, что сегодня подобная си
туация не возникнет.

В. КУЧИНСКАЯ.

Зам. редактора
Е. М. ФРОЛОВ.

Поздравляем с 75-летием 
дорогую, горячо любимую, 
всеми уважаемую нашу ма
мочку Любовь Ивановну 
МАЛЬЦЕВУ, всю себя от
дающую людям и родным. 
Желаем ей здоровья на 
долгие годы, счастья и всег
да быть молодой.

Любящие дочери, сын, 
зятья, невестки, внучки, 

внуки, правнук.

в КИНОТЕАТРАХ; 
♦РОДИНА»

п  И  ‘̂ бнтября. «Подарок» — 
20^30

ИМ. М. ГОРЬКОГО
*^®ктября. «Укрощение 

строптивого» — 9 10-50 19ЛП 
14-30, 16-20. 1 8 -V  20:-2 i :5o;
«Не отступать, не сдаваться»
Г8-10’, 20,®Е’1-50̂ ."‘° ’

«ОКТЯБРЬ»
® программе кинофестиваля «Шедевры ита- 

кино, неизвестные в СССР»; «Не тронь белую 
женщину» _  9, и ,  13 15 
21. «Ла вначча» — 19.

«СИБИРЯК»
17 сентября. «Каскадеры» — 

И , 13, 15, 17, 19, 21.
«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

... ^^ сентября. «...По лрозви- 
— 10- 11-40, 13-20. 15, 16-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
17 сентября. Мультфильм 

. ̂ ^«®®”йские сказки» — 9 
10-40, 12-20. «Сказка про влюб
ленного маляра» — 14 15.40 
«Глава мафии» — 17.20, 19-2о!

«АВАНГАРД»
17 сентября. «Друг бедных» 

(две серии) — 17. «Сестрички 
либерти» —, 20.

ОДКиТ ГПЗ-5 «ЛИДЕР»
17 сентября. «Звездные вой

ны» (две серин) — Д8. «Честь 
семьи Прицци» (две серии) —

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
УНИВЕРСИТЕТА

, 1?, сентября. «Василиски» — 
12, 14-15, 16-30, 18-45, 21. 

ВИДЕОЦЕНТР

« Д ^ к т ^ Г в л и т »
«Человек за бортом» — щ 14'10. 18, 20. ^

J ^ T H O y
МЕНЯЮ в г 3anopoJivbe' 

трехкомнатную квартиру с га
Р - S-й этаж, комнаты 
раздельные, большая лоджия 
мусоропровод, лифт, на трех- 
комнатную в г. Томске, г. Стре- 
Жевой. тел, 3-44-30, после 20 час., или 3-34-10.

ПРОДАЮ 'стенку «Гранит» в 
упаковке. Тел. 2в-к-5зГс 9 до 
11 И С 16 ДО 19 час.

новый (в упаков
ке) большой холодильник «Би- 
рюса», г, Томск, почтамт до 
вост^бования. Соловьевой
у*. XI.

ПРОДАЮ новый цветной те
левизор 4-го поколения «Элек- 
трон-51ТЦ 451Д», пал/секам. Тел. 
/ 7*5w"7/«

МЕНЯЮ квартиру гостинич
ного типа 16 кв, м (есть душ, 
туалет) на однокомнатную по 
договоренности. 634063, Томск, 
ул. С. Лазо, 12/2, кв. 6.

МОЛОДАЯ СЕМЬЯ без детей 
снимет квартиру на любой 
срок. Возможна оплата вперед 
Тел. 23-33-13, в любое время.

ПРОДАЮ новый пылесос 
«Санье» (1200 вт) и двухкас- 
сетную магнитолу «Ким». Тел. 
78-17-81, с 18 до 20 час.

МЕНЯЮ новый кухонный 
гарнитур с мойкой на новый 
цветной телевизор (в упаков
ке). г. Томск, ул. Рузского, 9. 
кв. 3 (ост. «Ул. Гоголя»), с 18 
до 22 час.

НАШЕДШЕГО водительское 
удостоверение и техпаспорт на 
имя ЗНАТКОВА В. В. прошу 
вернуть за вознаграждение по 
адресу; ул. Шевченко, 21, кв. 
13. Тел. 21-47-52.

ПРОДАЮ стол-тумбу в упа
ковке, детский диван-кровать. Тел. 21-36-61.

МЕНЯЮ одноко-мнатную бла
гоустроенную квартиру в цент
ре города Печоры Псковские 
на одноколшатиую благоустро
енную в Томске. Тел. 26-48-71, 
23-15-68.

КУПЛЮ новые стиральную 
машину, пылесос, цветной тет 
левизор, зимние импортные 
сапоги 38-го разм. Тел. 75-57-44.

ПРОДАЮ стол-тумбу в упа
ковке. Тел. 26-37-97.

ПРОДАЮ стенку «Тамань» по 
сходной цене и стол письмен
ный. Тел. 77-89-44, после 20 
час.

13 СЕНТЯБРЯ, с 1 до 5 час., 
в автобусе «Икарус», следовав
шем от аэропорта Богашево до 
г. Новосибирска, подвозившем 
трех пассажиров до поворота 
в совхоз «Асаново-Лебяжье», 
были утеряны женские часы с 
браслетом производства Гон
конг. Водителя прошу вернуть 
за вознаграждение по адресу; 
г. Юрга, ул. Волгоградская, 5. 
кв. 51. Тел. дом. 2-06-29, раб. 
2-05-85.

КУПЛЮ гараж в Кировском 
р-не. Тел. 26-84-63.

МЕНЯЮ трехкомнатную квар
тиру (новый кирпичный дом. 
2-й этаж, Октябрьский р-н) на 
двух- или трехкомнатную в Ки
ровском или Советском р-не. 
Тел. 26-84-63.

СКТБ геофизической тех
ники выражает глубокое со
болезнование сотруднице 
Т. А. Емельяновой по пово
ду смерти отцаПОДКОЛЗИНА 

Алексея Васильевича.

Коллектив автоколонны 
ЛЬ 1977 выражает глубокое 
соболезнование Г. Г. Акель- 
кивой, родным и близким 
по повода' скоропостижной 
смерти

АКЕЛЬКИНА
Федора Романовича.
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